

Ainsi, un élément civil important a été ajouté au caractère traditionnellement militaire du maintien de la paix, et l'expression elle-même a pris un sens assez flou, désignant à la fois la prévention des conflits, la consolidation ou le rétablissement de la paix et la reconstruction politique et sociale des sociétés dévastées.

Le maintien de la paix ne représente que l'un des outils de la panoplie dont dispose la communauté internationale pour faire face aux conflits. On peut citer en outre :

- **la diplomatie préventive**, qui a pour objet d'éviter que des différends ne surgissent, d'empêcher que ceux qui existent déjà ne se transforment en conflits et, si des conflits éclatent, de faire en sorte qu'ils s'étendent le moins possible. Elle peut comprendre des règlements négociés ou des mesures d'instauration de la confiance et de contrôle des armements. Elle peut aussi nécessiter un **déploiement préventif**, à savoir, l'envoi de contingents comme moyen de dissuasion pour éviter les agressions. Un exemple en est le déploiement des forces onusiennes dans l'ex-République yougoslave de Macédoine.
- **l'imposition de la paix**, qui implique que la communauté internationale ait recours à la force contre un État belligérant afin d'essayer de rétablir le statu quo pacifique antérieur. C'est ce qui s'est produit dans le cas de la guerre de Corée (1950-1953) et de la guerre du Golfe (1990-1991), où l'ONU a autorisé qu'une intervention militaire d'une coalition internationale s'oppose à l'agression d'un pays contre un autre. Le Canada a contribué largement aux deux opérations.
- **le rétablissement de la paix**, qui fait allusion principalement à des activités diplomatiques entreprises pour résoudre un conflit. Parmi ces activités, on peut citer la médiation, la conciliation et l'arbitrage.

connaissances et d'expérience auxquelles elles peuvent avoir recours quand elles sont confrontées à des crises imprévues. Les soldats canadiens ont prouvé à maintes reprises leur capacité de garder leur calme dans les situations les plus difficiles. Ainsi, les Forces canadiennes ont des unités et des soldats de réserve prêts à être déployés dans le monde entier à la demande de l'ONU.

POURQUOI ET QUAND LE CANADA S'ENGAGE-T-IL?

Les gouvernements canadiens successifs se sont efforcés de faire en sorte que la paix et la sécurité internationales soient assurées par la coopération multilatérale, plutôt que par une action unilatérale. Ils ont toujours considéré le maintien de la paix comme l'un des mécanismes les plus importants pour faire face aux crises. L'approche du

ENGAGEMENT DU CANADA À L'ÉGARD DU MAINTIEN DE LA PAIX

Sur le boulevard de la Confédération à Ottawa se trouve « Réconciliation », le monument national canadien dédié au maintien de la paix. Inauguré en octobre 1992, ce monument se compose de deux murs convergents, tombant en ruines et recouverts de mauvaises herbes, qui représentent les belligérants. Au point de convergence des murs sont placés trois gardiens de la paix qui symbolisent la réconciliation des combattants. Ce monument rappelle aux Canadiens comme aux étrangers que le Canada est très fier de son bilan en matière de maintien de la paix.

Étant donné que des dizaines de milliers de Canadiens ont servi dans plus de 30 missions différentes, les opérations de paix et de sécurité de l'ONU constituent la majorité des engagements militaires internationaux auxquels participe le Canada. Bien que les gardiens de la paix soient issus de toutes les composantes des Forces canadiennes (l'armée, la marine et l'aviation), la vaste majorité provient de l'armée en raison des tâches à accomplir. En outre, des milliers d'hommes et de femmes de la Gendarmerie royale du Canada, d'Élections Canada, de la Croix-Rouge canadienne et d'autres organismes gouvernementaux et non gouvernementaux de notre pays ont participé à des missions de maintien de la paix. Plus de 100 membres du personnel militaire canadien ont été tués et des centaines d'autres ont été blessés au service de la paix.

Le Canada fait partie du petit groupe de pays à qui les Nations unies font régulièrement appel quand elles ont besoin de conseils en matière de maintien de la paix et quand elles veulent une contribution militaire experte. Nos forces sont professionnelles, bien entraînées et très motivées; elles disposent d'un vaste réservoir de